

turno
PM

REALISMO MÁGICO



MARTES

02.09
2025

Nicolás Bohme, asesor económico de Jara: “La propuesta fiscal de José Antonio Kast es realismo mágico”

El economista afirmó en Turno PM que la falta de claridad técnica con que el candidato republicano propone modificar la reforma previsional abre incertidumbre sobre su viabilidad fiscal. “Pareciera haber algo de improvisación”, advirtió.

“Lo que vemos en la propuesta fiscal de José Antonio Kast es más bien realismo mágico”. Con esa frase, el asesor económico del comando de Jeanette Jara y ex jefe del Subdepartamento de Ingresos Públicos de la Dirección de Presupuestos (Dipres), Nicolás Bohme, cuestionó duramente el programa económico del candidato republicano.

Sus declaraciones surgen en medio de la polémica que desató Kast al anunciar que no revelará la fórmula de financiamiento de su propuesta “Chao préstamo al Estado”, argumentando que el gobierno podría “amarrar recursos” si la da a conocer.

En entrevista con Turno PM, Bohme, magíster en Economía por la Universidad de Massachusetts Amherst, profundizó en los efectos técnicos y financieros de eliminar este mecanismo y criticó la falta de claridad en el plan de pensiones del candidato opositor. Además, abordó las propuestas económicas de la candidata como el sueldo vital y su plan en materia de salud.

¿Cómo evalúan desde el equipo económico de Jara el impacto técnico y financiero de eliminar el mecanismo del “préstamo al Estado”?

Ya llevamos más o menos diez días desde que se publicó su programa, en donde se elimina la cotización con rentabilidad protegida de 1,5%. Y la verdad es que, hasta el momento, José Antonio Kast se ha negado a explicar cómo va a mantener ese beneficio, si es que se elimina su mecanismo de financiamiento. Hay un factor de incertidumbre bien amplio, que la verdad es que todavía estamos esperando que se entreguen



propuestas concretas al respecto.

Kast dice que no revelará la fórmula para financiar su propuesta de pensiones para evitar que el gobierno “amarre recursos” ¿Qué le parece eso?

Me parece una declaración bastante poco seria, porque la responsabilidad de todos los candidatos y las candidatas presidenciales es plantearle con transparencia a la ciudadanía cuáles son sus propuestas y cuál es la manera de financiarlas. Por lo tanto, no es aceptable que, bajo algún argumento respecto a lo que pueda hacer o no este gobierno, José Antonio Kast decida no plantear abiertamente a la ciudadanía cuáles son sus planes si es que llega al gobierno.

La ambigüedad del programa de Kast en materia

de pensiones, ¿A qué se debe? ¿A una estrategia política o a falta de claridad técnica?

La verdad es que lo desconozco. Creo que cualquiera de las dos serían temas preocupantes. Pareciera que hay algo de improvisación. En el caso de la discusión de pensiones, recordemos que el mecanismo de cotización con rentabilidad protegida, que es un 1,5% de la cotización total de 18%, es una fracción relativamente pequeña, pero es lo que va a permitir es que desde enero suban las pensiones para más de un millón de personas y que en régimen suban para más de dos millones, con aumentos del orden de 80.000 pesos.

En ese contexto, creo que los jubilados y jubiladas merecen tener certezas de que no se les van a reducir las pensiones, y para eso

es muy sencillo: lo que se requiere es entregar con detalle cuál es la propuesta concreta para sostener el financiamiento de esos aumentos, si es que eventualmente se propone eliminar el mecanismo existente.

¿Cuál es el diagnóstico del comando sobre la sustentabilidad del financiamiento de la reforma previsional de Kast si se plantea sustituir ese mecanismo por instrumentos de mercado?

Lo que uno tiene que interpretar es que se refiere a reemplazar la cotización con rentabilidad protegida, que es un aporte al seguro social que permite elevar las pensiones de hoy. Se reemplaza aquello por cotización en instrumentos, por ejemplo, en bonos o en acciones de la capitalización individual. Por lo tanto, esos recursos dejan de estar

disponibles para subir las pensiones hoy.

Lo que han planteado algunos representantes económicos de José Antonio Kast, en particular su vocero económico Jorge Quiroz, quien dijo el fin de semana “lo que estamos proponiendo es que esa plata se coloque en un bono y con ese bono el gobierno le preste al Fondo Autónomo Previsional”. Está diciendo que, a grandes rasgos, el financiamiento para elevar las pensiones provendría directamente de deuda pública.

El problema es que si es mayor deuda pública, es una bomba de tiempo fiscal, porque implica emitir mayor deuda por hasta 2.000 millones de dólares cada año. Esto perfectamente podría implicar, si esa fuera la propuesta, un aumento del stock de deuda pública del orden de 10 puntos del

PIB. Eso, por supuesto, tiene consecuencias sobre las tasas de interés que va a pagar el Estado, sobre el gasto en intereses y, finalmente, sobre la sostenibilidad de las finanzas públicas a largo plazo.

El candidato republicano ha sido muy crítico del manejo económico del gobierno. ¿Cómo incide su programa en la percepción de estabilidad y certidumbre fiscal?

Una condición necesaria para elevar la capacidad de crecimiento de nuestro país —que es un objetivo muy prioritario para la candidatura de Jeanette Jara— es, por supuesto, mantener la responsabilidad de nuestras cuentas fiscales.

Si es que la deuda pública se eleva, eso va a tener consecuencias sobre las tasas de interés que pagamos, no solo que paga el Estado, sino que también prevalecen en el resto de la economía y, por lo tanto, eso podría eventualmente constituirse como una traba importante al crecimiento. Esta es una discusión que hay que abordar con mucha cautela, con mucha responsabilidad y, sobre todo, proponiendo cosas que vamos a poder cumplir.

Los lineamientos de Jara Más allá de las controversias con Kast, el vocero del comando de Jara, Nicolás Bohme, plantea que la candidatura oficialista tiene un enfoque económico ambicioso pero realista, orientado a elevar la productividad, fortalecer sectores estratégicos y expandir oportunidades para todas las familias. Su propuesta incluye un ingreso vital gradual, mayor apoyo a pymes y reducción del gasto de bolsillo en salud.

Y en ese sentido, desde el comando de Jara, ¿cuáles son los lineamientos en

Bohme señaló que es poco serio que Kast no explique a la ciudadanía sus propuestas y cómo financiaría su gobierno.

materia económica que se puedan concretar?

El mandato que nos entregó Jeanette Jara fue realizar una propuesta de crecimiento económico para el país, un crecimiento que llegue a todas las mesas de Chile, que le ayude a las familias chilenas a llegar a fin de mes.

Y para eso hemos desarrollado una propuesta que tiene que ver con volver a elevar la productividad de nuestro país, generar una nueva fase de auge exportador y, para eso, lo que proponemos es una colaboración virtuosa entre el Estado y el sector privado, articular de buena manera la orientación estratégica del Estado con el dinamismo del sector privado.

En esa línea, proponemos algunas cosas muy concretas. Por ejemplo, es muy importante duplicar el gasto público y privado en investigación y desarrollo. Desarrollar una agenda muy potente para reducir los tiempos de tramitación de permisos ambientales y sectoriales.

También queremos poner mucho énfasis en que algunos sectores con alto potencial de crecimiento y desarrollo exportador puedan desarrollarse. Estamos hablando del hidrógeno verde, de los minerales críticos para la transición energética, de la industria naviera, entre otros. Y en cada uno de esos sectores apostamos por los encadenamientos productivos y el mayor valor agregado.

Junto con ello, queremos que ese crecimiento llegue

a todas las mesas de Chile a través de más y mejores empleos decentes, empleos formales y, por supuesto, comprometiéndonos con un ingreso vital que llegue a los 750 mil pesos hacia el final de nuestro gobierno.

La idea del sueldo vital ha sido bastante polémica. ¿Cómo buscarían implementarlo?

Lo que nosotros hemos planteado es un aumento gradual del ingreso vital para llegar a los 750 mil pesos al final del gobierno.

Este ingreso vital tiene tres componentes. En primer lugar, aumentos del salario mínimo, por sobre las alzas en el costo de la vida. También subsidios a las pequeñas y medianas empresas para ayudarlas a costear estos aumentos del salario mínimo. Por último, y en tercer lugar, transferencias monetarias directas a los trabajadores y trabajadoras.

Esto tendría un aumento gradual desde los 540 mil pesos que vamos a tener en enero del 2026, con un aumento en cuatro años hacia el final del gobierno. Y algo muy importante es que también esto va a ser fruto del diálogo social.

Michelle Bachelet tenía esta frase durante su gobierno que era "realismo sin renuncia". ¿Ustedes creen que este programa va más en esa línea o no? ¿Cómo lo calificarían?

Yo calificaría nuestro programa como un programa ambicioso pero realista. Lo que vemos en la propuesta



fiscal de José Antonio Kast es más bien realismo mágico.

El equipo económico de Evelyn Matthei advirtió que el recorte fiscal de 6.000 millones de dólares que propone Kast "no da en los números". ¿Cuál es la visión del comando de Jara frente a esa propuesta?

Lo primero que yo diría es que más del 85-90% del gasto fiscal es un gasto bastante rígido, que no es posible llegar y reducirlo simplemente por la mera voluntad, porque hay compromisos legales que tiene el Estado y que por supuesto hay que cumplir. Si bien nosotros compartimos la necesidad de buscar espacios de eficiencia y reasignación, la verdad es que los órdenes de magnitud no calzan.

De hecho, si uno lee el pro-

grama de José Antonio Kast, ve varios ítems en donde hay mayor gasto fiscal. Por nombrar alguno, están la derivación de pacientes al sector privado de salud, fortalecimiento de la atención privada de salud, sala cuna con cargo al Estado, ampliar subsidios habitacionales, engrosar filas de las policías, Fuerzas Armadas, Gendarmería, etcétera.

Por una parte, en el programa se proponen medidas que tienen un costo fiscal y, por otra, se propone una reducción de 6.000 millones de dólares.

La verdad es que no es cierto que por quitar unos operadores políticos por aquí o por allá o hacer algunos "apretones de cinturón" vamos a poder reducir el gasto en 6.000 millones de dólares.

Lo que uno sí puede y debe

hacer—y nosotros estamos haciendo ese esfuerzo— es buscar todos los espacios de eficiencia posibles para poder financiar responsablemente los compromisos programáticos que hemos adquirido.

Hoy el comando de Jara lanzó el programa Salud a Tiempo. ¿Cuáles son sus principales pilares?

Este programa tiene el objetivo de que ninguna familia tenga el miedo de no poder costear un tratamiento médico. Queremos reducir fuertemente el gasto de bolsillo en salud, que hoy alcanza alrededor de 100 mil, 115 mil pesos por hogar.

Entre algunas de las medidas están reducir el gasto en medicamentos, que hoy representan más o menos la mitad del gasto de bolsillo en salud. Nosotros proponemos reducir en al me-

nos un 10% este gasto.

Para esto queremos la provisión de remedios a la red privada de farmacias a través de Cenabast, lo que va a permitir a los usuarios comprar a menores precios, y también expandiendo algunos mecanismos que ya funcionan con la Ley Ricarte Soto, en particular el mecanismo del precio máximo industrial.

Una segunda dimensión del gasto de bolsillo es la atención hospitalaria y ambulatoria que hay que financiar cuando se realiza en el sector privado. Proponemos con mucha fuerza implementar la modalidad de cobertura complementaria de FONASA, que se aprobó hace algunos meses atrás.

✍️ Josefa Garrido
□ Turno PM



Caos en la Casa Rosada: Milei logra prohibir difusión de los audios de su hermana, pero un medio uruguayo filtró nuevas grabaciones



Una profunda crisis política sacude al gobierno de Javier Milei en Argentina, desatada por una serie de audios filtrados que involucran a su hermana y secretaria general de la Presidencia, Karina Milei. La situación escaló rápidamente, enfrentando la agresiva contraofensiva de la Casa Rosada, que denuncia una "maniobra golpista".

El gobierno de Javier Milei ha desplegado una intensa contraofensiva legal y mediática tras la polémica y el caos político que desató la filtración de los presuntos audios grabados a Karina Milei.

La primera acción contundente, según reportó hoy El País, fue lograr que el juez Alejandro Maraniello dictara una medida cautelar para detener, al menos de momento, la difusión de las

grabaciones.

Específicamente, el magistrado transandino ordenó "el cese de la difusión de los audios grabados en la Casa de Gobierno de la Nación, anunciados el día 29 de agosto de 2025 que sean atribuidos a Karina Milei, a través de cualquier medio de comunicación de forma escrita y/o audiovisual y/o a través de redes sociales desde todo sitio, plataforma y/o canal web".

El magistrado argumentó que el contenido de las fil-

traciones, aunque no lo conocía, podría comprometer no solo "la intimidad y el honor" de la secretaria de la Presidencia, sino también "la seguridad institucional" de la nación argentina.

La decisión del juez generó una fuerte controversia y críticas no solo por las implicancias políticas de su decisión. El mismo informe de El País destaca que el magistrado acumula ocho denuncias en el Consejo de la Magistratura, el órgano que controla el desempeño de los jueces. Cinco de esas denuncias son por presunto acoso sexual contra empleadas de su juzgado, un antecedente que añadió más polémica a su ya cuestionada intervención en el caso.

La reacción de la Casa Rosada

Esto, en respuesta a la denuncia penal presentada por el gobierno de Milei, en la que califica los hechos como una "operación de in-

teligencia ilegal" y una "maniobra golpista", de acuerdo a la información de Infobae.

El objetivo, según la acción de la Casa Rosada, sería desestabilizar al país en plena campaña electoral. Esta narrativa de un complot organizado fue la línea principal que adoptó el oficialismo para enmarcar el escándalo ante la opinión pública.

La ministra de Seguridad, Patricia Bullrich, fue más allá en sus acusaciones, vinculando la operación con actores internacionales. La ministra sostuvo que detrás de la maniobra se encuentran periodistas y "personas ligadas a los servicios de inteligencia rusos con incidencia de Venezuela".

El vocero presidencial, Manuel Adorni, reforzó esta postura en sus comunicaciones oficiales, asegurando que "se grabaron conversaciones privadas de Karina Milei y otros fun-

cionarios, las que fueron manipuladas y difundidas para condicionar al Poder Ejecutivo. No fue una filtración. Fue un ataque ilegal, planificado y dirigido".

La gravedad con la que el oficialismo tomó el asunto se materializó en una reunión de urgencia en la Casa Rosada. El encuentro, que se extendió hasta altas horas de la noche, congregó a figuras clave del círculo de poder, incluyendo a Manuel Adorni, al asesor Santiago Caputo, al viceminis-

MENEM

Canal uruguayo filtró nuevo audio de la hermana del presidente, donde alude a Martín Menem como figura clave de mando.

tro de Justicia, Sebastián Amerio, y al apoderado de La Libertad Avanza, Santiago Viola.

Canal de streaming uruguayo filtró nuevos audios Apenas unas horas después de que la justicia argentina intentara poner un freno a la difusión de las grabaciones, el canal de streaming de Uruguay desafió la medida y publicó un nuevo audio atribuido a Karina Milei.

En esta nueva revelación, la voz atribuida a la secretaria general de la Presidencia se refiere a una figura de nombre "Martín". En el audio se escucha: "Yo respeto a Martín como cabeza". La frase se complementa con otra afirmación contundente: "Martín es el que tiene la información", lo que sugiere una estructura de liderazgo o reporte dentro de su círculo de confianza.

El fragmento más extenso del audio detalla esta aparente línea de mando: "Hay que estar abajo de Martín.

Hay que... por qué ya te digo, Martín es el que tiene la información, qué hay que hacer de... de cómo es... llevarlo a cabo. Entonces... y yo, desde mi punto de vista, desde mi punto que me toca a mí, yo respeto a Martín como cabeza...". La información contextualiza que la alusión sería al presidente de la Cámara de Diputados, Martín Menem.

Esta conexión es significativa, ya que Martín Menem es primo de Eduardo "Lule" Menem, asesor de la Secretaría General de la Presidencia y una de las figuras mencionadas en los audios originales de Diego Spagnuolo sobre el presunto esquema de corrupción en la Andis.

El origen de la crisis

El escándalo que sacude al gobierno se compone de dos conjuntos de grabaciones reveladas por el canal de streaming Carnaval. El primero, y el que originó la crisis, contiene audios



El juez Maraniello frenó la difusión de audios de Karina Milei, argumentando que el contenido podría comprometer “la intimidad y el honor”.

puestamente, se exigía a los proveedores subir el soborno del 5 al 8 por ciento, dinero que luego “subimos a Presidencia”.

Spagnuolo, quien era amigo personal y ex abogado del presidente Javier Milei, afirmó en los mismos audios que había alertado al propio mandatario sobre la situación. Se le escucha relatar una supuesta conversación con el jefe de Estado: “Yo fui y le dije ‘Javier, yo estoy denunciando todo el choreo y abajo tengo gente que va a pedir guita. ¿Qué hago?’”.

Esta declaración sugiere que la máxima autoridad del país estaba al tanto de las irregularidades que él denunciaba.

A raíz de la difusión de los audios de Spagnuolo, la justicia actuó con celeridad. El juez Sebastián Casanello ordenó 14 allanamientos que incluyeron las sedes de la ANDIS y de la droguería

Suizo Argentina. Durante el operativo en la casa de Emmanuel Kovalivker, uno de los dueños de la droguería, se encontraron 266 mil dólares y siete millones de pesos en sobres dentro de su auto. Posteriormente, se realizaron nuevos allanamientos mientras Spagnuolo designaba a sus abogados defensores.

✍ Fabian Alfaro
□ Turno PM

Recibe **turno pm**
en tu teléfono



de Diego Spagnuolo, quien en ese entonces dirigía la Agencia Nacional de Discapacidad (ANDIS). En ellos, denunciaba un presunto esquema de sobornos. Días después, se difundieron otras grabaciones adjudicadas a la secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, presentadas como “la puntita” de más material

por venir.

En los audios que se le atribuyen, Karina Milei no hace ninguna referencia al caso de la ANDIS. En uno de los registros, se la escucha decir: “No podemos entrar en la pelea entre nosotros. Nosotros tenemos que estar unidos, imagínate”. En otro, sin un contexto claro, menciona su horario de

trabajo: “Porque yo entro a las 8 de la mañana y me voy a las 11 de la noche de la Casa Rosada”. La gravedad de estas grabaciones, para el gobierno, no radicó en su contenido sino en la evidencia de que fue grabada sin su conocimiento.

Las grabaciones de Spagnuolo, en cambio, contienen acusaciones directas.

En ellas, se lo oye afirmar que estaban “desfalcando la agencia” con pedidos de coimas para la compra de medicamentos. Nombró a la droguería Suizo Argentina y la vinculó con los hermanos Eduardo “Lule” Menem, asesor presidencial, y Martín Menem, presidente de la Cámara de Diputados. Spagnuolo relató cómo, su-

UNA BUENA NOTICIA PARA CHILE

Sabemos que la vida de nuestros jubilados y jubiladas no es fácil. Por eso, con esta reforma

¡Suben las pensiones!



CHILE
AVANZA
CONTIGO



lareformadepensiones.cl

chileatiende.cl



101

El futuro es hoy y trae dudas: El escaneo de iris como nueva "contraseña" y el miedo a ser suplantado



Los sistemas de reconocimiento biométrico ya son una realidad. Al igual que en películas de ciencia ficción como Terminator 2, estas tecnologías abrieron el debate sobre su verdadera seguridad.

En películas de acción como James Bond y Misión Imposible, las tecnologías biométricas, como el reconocimiento facial y el escaneo de iris, siempre han sido planteadas como parte del futurismo. Sin embargo, estas tecnologías hace un tiempo ya dejaron de ser un recurso de ficción, pasando a formar parte de nuestra vida diaria.

Hoy en día, muchos dispositivos, como los teléfonos móviles, utilizan sistemas biométricos, como el reconocimiento facial, para autenticar la identidad del usuario. A pesar de su creciente popularidad, dado que serían más seguras que una contraseña, muchas personas se muestran escépticas sobre esta tecnología debido a preocupaciones sobre su privacidad y la posibilidad de que su identidad sea robada o mal utilizada, como ya ha sucedido con el fenómeno de los deepfakes.

¿Qué es una plantilla biométrica y cómo funciona?

Los sistemas de reconocimiento facial o de iris se basan en una tecnología que utiliza plantillas biométricas, lo que en síntesis es una representación matemática única de nuestros rasgos físicos, como el rostro, las huellas dactilares o la voz. En el caso del reconocimiento facial, cuando registramos nuestro rostro en un dispositivo, esa imagen se convierte en un código numérico gracias a un modelo de Inteligencia Artificial.

Estos sistemas funcionan mediante la comparación de dos plantillas biométricas: una que se registra al inicio del proceso, como cuando desbloqueamos un dispositivo por primera vez, y otra que se obtiene cuando el sistema realiza el reconocimiento, por ejemplo, al intentar desbloquear el teléfono. Si ambas plantillas coinciden, se confirma la identidad del usuario y se le concede acceso al sistema. Al igual que en Terminator 2, don-

de el antagonista puede suplantar identidades gracias a tecnologías avanzadas, existen temores sobre qué ocurriría si alguien es capaz de obtener o copiar nuestros datos biométricos. Aunque no sabemos hasta qué punto llegará la tecnología en el futuro, lo cierto es que, en la realidad, la biometría está diseñada para ser más segura que los métodos tradicionales.

El detalle más importante es que la plantilla biométrica no se puede utilizar fuera del sistema para el cual fue creada. Cada sistema biométrico tiene su propio modelo, lo que significa que, si la plantilla es robada, no tiene valor fuera de ese sistema. Además, tecnologías como las Referencias Biométricas Renovables (RBR) permiten modificar las plantillas, reemplazándolas en caso de filtración sin comprometer la información original.

El caso de Worldcoin en Chile. Una de las empresas que ha implementado la tecnología de escaneo de iris es Worldcoin (actualmente conocida como World), la cual se ha expandido en varios países, incluido Chile. Esta compañía utiliza un sistema de verificación biométrica que permite la creación de un "World ID" a través del escaneo del iris, lo que ha generado tanto interés como controversia, especialmente después de la

condena de la Corte Suprema de Chile.

En marzo de 2024, la Corte Suprema de Chile condenó a Worldcoin por recolectar y almacenar los datos biométricos de un menor de edad sin su consentimiento. El tribunal estableció que esta acción violó el derecho a la protección de datos personales del menor, cuando se recogieron los datos biométricos del iris de la menor en un stand ubicado en el Mall Marina del Mar, en Viña del Mar. La Corte ordenó que Worldcoin eliminara el "World ID" del menor y todos los registros relacionados con esos datos.

Esta sentencia fue impulsada por la Fundación Kamanau y Guido Girardi, ex senador PPD. El actual vicepresidente ejecutivo de la Fundación Encuentros del Futuro, organizadora del Congreso Futuro, ha mostrado su preocupación por el avance de las tecnologías de este tipo y su impacto en la humanidad, incluso planteando en una entrevista con La Tercera que "la disputa geopolítica mundial por el control del futuro son los datos, que son el combustible de esta era, el combustible de la inteligencia artificial".

A pesar de la condena, Worldcoin sigue adelante con sus planes de expansión en Chile. Según el mismo medio citado, la empresa, que utiliza el escaneo del iris para crear un sistema de verificación digital, busca ampliar su red de puntos de escaneo, conocidos como "Orbs", en ciudades como Santiago, Viña del Mar y Valparaíso. Los usuarios que se registran en el sistema pueden recibir hasta US\$51 por completar el proceso de verificación.

Cabe destacar que Worldcoin está vinculado a Tools For Humanity, una organización que lidera un protocolo descentralizado de código abierto, asociado a Sam Altman, CEO de OpenAI (la misma empresa detrás de ChatGPT). Este protocolo busca crear una red segura y abierta para verificar la humanidad de los usuarios en línea, garantizando que no sean bots o IA.

Alvaro Ortiz
Turno PM

**PAOLA
HERMOSÍN:
DIVULGACIÓN
MUSICAL DE
LUJO**

YouTube nos ha permitido acceder a notables divulgadores musicales como Jaime Altozano, Alvinsch, ShaunTrack, El Chombo y, más recientemente, Paola Hermosín. Esta guitarrista, cantautora, arreglista, escritora, docente e investigadora andaluza de 30 años recién cumplidos, tiene un canal de lujo con 1,22 millones de suscriptores. Cada tarde de domingo estrena un nuevo video. La mayor parte son soberbias interpretaciones de arreglos para guitarra de diversas obras, tanto propias como ajenas, precedidos de un interesante, entretenido y muy bien editado documental. Tiene la mente abierta y amplio conocimiento en diversos géneros musicales, de lo docto a lo popular. A veces deja la guitarra de lado y da su visión asertiva y fundamentada, como en su notable clase magistral — nivel charla TED — sobre el reggaetón. Otras veces comparte tips para guitarristas, visita a un luthier que le muestra su proceso de fabricación, y realiza directos donde dialoga con sus fieles seguidores de todas partes del mundo. Es autora del libro de poesía "Al Compás de la Memoria", del audiocuento infantil "Martina y la Estrella Perdida" y del libro "Guitarra Flamenca y Guitarra Clásica: ¿Dos Mundos Diferentes?", basado en su tesis doctoral. Es una gran contadora de historias, encantadora y transmite autenticidad y buen rollo.

Rodrigo Vergara
Turno PM



¡SEPTIEMBRE ES SINÓNIMO DE "LA NEGRA ESTER"!



★ ★ GRAN CIRCO TEATRO ★ ★
Presenta

LA NEGRA ESTER

DIRECCIÓN Y ADAPTACIÓN TEATRAL DE ANDRÉS PÉREZ ARAYA
BASADA EN "LAS DÉCIMAS DE LA NEGRA ESTER" DE ROBERTO PARRA SANDOVAL

11-12-13 SEP - 19:30 HRS / 14 SEP - 19:00 HRS
TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES



ticketmaster®

